

DIARIO

DE PALMA



del domingo 14 de

junio de 1878.

San Basilio el Magno doctor.

Quarenta Horas en la Consolacion, dedicadas á San Antonio de Padua : exposicion por la mañana, reserva por la noche.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	17 grad.	28 p. 3	1. S. sereno.
12 del dia.	17½ grad.	28 p. 3	1. Idem.
6 de la tarde.	17½ grad.	28 p. 3	1. Idem.

ESPAÑA.

PROVINCIA DE GUADALAXARA.

Parte del brigadier D. Juan Martin comunicado á esta Junta superior, y es como sigue.

Excmo. Sr. — Con esta fecha digo al Excmo. Sr. general en jefe del segundo ejército lo que sigue.

Excmo. Sr. — Noticioso por mis espías de que de Cuenca habian salido de 800 á 900 enemigos de una y otra arma con dos cañones á recorrer y robar el estado de Jorquera, y que guarnecian la ciudad como 400, me resolví á atacarla con el doble objeto de apoderarme de ella si podia, y en su defecto evitar que la columna movible continuase sus robos, llamándola la atencion sobre la capital. Me puse en marcha el 8 desde Torralba, y llegando

al anochecer á Sotos y Mariana no pude continuar porque no habia cesado de llover en todo el camino : la noche estaba obscura y tenebrosa , y el camino era demasiado áspero y difícil. Al amanecer del 9 dispuse que dos compañías del batallon de voluntarios de Guadalaxara con 100 caballos del regimiento de caballería de Madrid se dirigiesen á ocupar el cerro de la Magestad , y cubrir la carretera de Tarancon. La caballería de Guadalaxara badeado el Jucar por la noche debia hallarse cerca de Cuenca por la parte del mediodia : mandé cien hombres de la guardia de la Junta de esta provincia con una compañía del batallon de tiradores de Sigüenza á colocarse en el cerro de S. Cristóbal , y amenazar la entrada del castillo , ó de la inquisicion ; y con el resto de la infantería , que no pasaba de 600 hombres útiles , me encaminé por sendas extraviadas á ocupar el cerro del Socorro. Los rios y barrancos que tuve que pasar entorpecieron mi marcha , y eran ya las 9 de la mañana quando llegué al punto deseado. La ciudad se hallaba cerrada por todas partes con solas dos entradas defendidas con diferentes obras , y por los dos fuertes que habia hecho el enemigo , el uno en la Inquisicion y el otro en el hospital de Santiago , situados á los dos extremos opuestos. El general frances temeroso de un ataque , é instruido de mis movimientos , se preparó á la defensa , y antes de mi llegada al Socorro , atacó con la mayor parte de sus fuerzas , que consistian en 500 infantes y 100 caballos con 2 cañones á las compañías de Guadalaxara y caballería de Madrid , sin otro fruto que verse rechazado tantas quantas veces acometió.

A mi vista se replegaron los enemigos en la ciudad , y como unos 70 ocuparon para observarme el cerro de la Orca , contigua á ella ; mandé acercar la caballería de Guadalaxara , y que una guerrilla de 30 tiradores al mando de un subteniente baxase á contenerlos por si daban tiempo á que les cercase la caballería ; pero á muy breve se retiraron á sus atrincheramientos : dexé 200 hombres de reserva , y reforzada la guerrilla , con el resto baxé resuelto á atacar la ciudad. El enemigo á cubierto de sus parapetos hacia un fuego muy vivo y sostenido ; la artillería no cesaba ; pero despreciándolo todo la intrepidez de mis soldados , se vieron en un momento dentro de la ciudad y desalojados los franceses de sus fortificaciones , correr veloces á refugiarse á los fuertes , defendiendo con el fuego de fusil y de cañon á metralla las vocas calles inmediatas , que vencieron sin embargo mis tropas con arrojo

indecible , obligándoles á encerrarse con los cañones. El general francés que , ó no habia previsto la intrepidez de mis soldados , ó fiaba demasiado en sus fortificaciones , aunque con tiempo , no habia retirado los equipages ni tesorería , y dispuso ésta operacion en el tiempo crítico en que españoles y franceses andaban envueltos por las calles : todo fué presa de aquellos , y no dexó de causar alguna detencion en el avance , y dar tiempo á que el enemigo se reuniese y respirase. Dispuse y se executó inmediatamente la prision y conduccion fuera de la ciudad de algunos empleados ; intentaba estrechar el bloqueo de ámbos fuertes , y me aceleraba á disponer lo necesario para rendirlos ó para asaltarlos : fué instruido por los empleados y prisioneros de que estaban de un momento á otro la columna movable y algun refuerzo de Tarancon : estas noticias confirmadas por partes interceptados , la consideracion de que divididas mis fuerzas en tres trozos sin comunicacion unos con otros por la interposicion de rios y barrancos eran muy inferiores , la fatiga y cansancio de la tropa , sin víveres de repuesto , ni de donde tomarlos , y la seguridad de ser envueltos sin remedio á no disponer con tiempo la retirada , me determinaron á desistir de mi empeño , y dexar la ciudad , dirigiéndome con todas las fuerzas reunidas á dos leguas de ella con el objeto de observar si llegaban los refuerzos , ó de volver á atacar la guarnicion en caso de que no viniesen. He mandado espías por diferentes partes , y con las noticias que me traigan obraré lo que crea mas ventajoso. El enemigo ha sufrido en el dia de ayer gran pérdida de muertos , heridos y algunos prisioneros : no puedo formar cálculo porque aun no he recibido noticias exâctas. Todos los equipages de empleados y oficiales , incluso los del general ex-duque de Mahon , y los del comisario régio Mr. Hugo Narvon , las oficinas , tesorería y almacenes de todas clases fueron presa de los soldados , aprovechándose á porfia de lo que la suerte les proporcionaba : solo pude salvar 400 reales para socorro de la division. Entre los muertos fué uno el referido Narvon , baron del imperio francés , miembro de la legion de honor , prefecto francés de primera clase , caballero de la cruz de España , y comisionado extraordinario cerca del rey intruso : la muerte de este debe serle muy sensible ; habia mucha amistad entre los dos , y se tu-teaban en la correspondencia particular. Por nuestra parte ha habido 6 muertos , 10 á 12 heridos : — La tropa toda se ha portado con el valor que acostumbra , especialmente la que asaltó

la ciudad, siendo los primeros en el riesgo los oficiales y á ninguno distinguo, porque seria rebaxar el mérito de los demas.

Lo que comunico á V. E. para su inteligencia y satisfaccion. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Zarzuela 10 de mayo de 1812. — Excmo. Sr. — El Empecinado. — Excmo. Sr. Vice-presidente y Vocales de la Jura superior de Guadalajara. *(Gazeta de la provincia de Guadalajara.)*

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Salou en 3 dias, el patron Gaspar Gasull, valenciano, laud Sto. Christo, en lastre.

De Torredembarra en 3 dias, el patron Félix Visens, mallorquin, laud Sto. Christo, en lastre.

De Alicante en 3 dias, el patron Bautista Miguel, valenciano, laud S. Antonio, con duelas.

Avisos. Esta tarde á las seis, se hará en la plaza de los toros, á beneficio de los pobres presos de estas cárceles, una famosa funcion de toros; y concluida promete el acreditado Maestreti presentar una funcion de pólvora de las mejores que se han visto; se verán en ella pirámides, fuentes chinescas, ruedas que arrojarán vistosos fuegos, y por último se verá una inscripcion que diga VIVA ESPAÑA. Los billetes de entrada se despachan en casa de Joseph Moll, plaza de Cort, á doce quartos.

Mañana dia 15 se despachará correspondencia para Vilanova.

Canto épico, que al establecimiento del colegio militar de Palma por su primer exámen público celebrado el dia 9 de este mes, compuso con algunas notas sobre la guerra en grande Don Melchor de Vas. Se hallará de venta en la librería de Miguel Domingo, frente á la cárcel.

Venta. Se vende á censo una algorfa con sus desvanes en *sa Calatrava*: el que quisiere comprarla acuda á la calle del Estudio general, junto á la casa de D. Rafael Manera, escribano de Ayuntamiento, donde vive Juan Frau, maestro zapatero, con quien podrá tratar de ajuste.

Teatro. Hoy se representa la gran comedia titulada: *Dido abandonada y ruina de Cartago*: concluida se cantará una primorosa tonadilla; y se dará fin con un divertido saynete.